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勞福局：改組令社工註冊局重回正軌
孫玉菡：社工若被裁定干犯嚴重罪行 註冊局需迅速將其除牌

孫玉菡於電台節目上表示，現時的社工註冊局有短板及不
足之處，可見到註冊局嚴重偏離條例的精神，行徑及決

定亦無顧及公眾利益，損害社工專業及公信力。他形容，現
時註冊局的問題是「單聲道」，另方面亦引入多元及均衡參
與及聲音。如是否可通過委任，引入知名的教授及受尊重的
社褔界領袖等，可以給予更多意見。

指過去兩年已要求建立機制
孫玉菡指，自他上任以來，過去兩年時間已給予註冊局機

會、多次去信要求建立機制不讓犯國安罪行者註冊：「差唔
多兩年，我都盡可能畀機會佢哋行返正軌，但都見唔到有改
善空間。」因此有需要改組是要平衡公眾和專業利益，令註
冊局重回正軌。政府修訂《社工註冊條例》是針對社工註冊局
現時的短板而提出，希望增加均衡參與及多元化。
他說：「在申請及續牌時，有些很明顯個案是偏離了的，

如有人犯了藏毒或販毒、盜竊，及藐視法庭的人一樣畀佢照
過。」改組後若被裁定干犯嚴重罪行的社工，註冊局就需要
迅速盡快將他們除牌，無須再等下次續牌時才處理。
至於所有成員不論選舉還是委任產生，均須在上任前宣

誓。孫玉菡解釋，社工註冊局是法定機構，行使公權力，所
以要求社工註冊局成員宣誓是理所當然，宣誓只有兩個要
求，宣誓擁護基本法，及效忠香港特別行政區，是任何香港
人的應有之舉，安排亦不複雜。

業界冀改組挽回社會信心
多個社工界團體連日來積極發聲支持社工註冊局改組，冀

能平衡業界及社會的需求與期望，挽回社會對該局以及社工
界的信心。粵港澳大灣區社會服務專業聯盟表示，社會工作
者註冊局自修例風波後，仍不斷協助有份參與反修例示威又
或參與後被補的社工續牌以及註冊，令人質疑這些社工提供
服務的專業程度。希望改組後的社工註冊局可以挽回社工在
業界以及公眾心中的可信任性，以及專業性。
香港社會福利及社區服務人員協會表示，社工註冊局現行

的運作方式無法履行身為法定機構的職責，也不利於社工行
業的發展，改組勢在必行。只有通過改革完善管治架構，以
社會利益為己任，才能推動社工專業重回正軌，才能得到香
港市民和社會各界的尊重與認可。
留港社會工作者協會表示，對於部分涉嫌違法犯罪的註冊

社工，註冊局卻屢次拒絕處理，該局是否能用好公權力，切
實維護公眾利益實在令人存疑。非常有必要完善註冊局的管
治，修訂《社會工作者註冊條例》，以及增加社工註冊局委
任成員比例，全面落實「愛國者治港」，讓社工註冊局的管
治體系牢牢掌握在愛國者手中。

香港文匯報訊 香港特區行政會議日前通過社會工

作者註冊局改組建議，社工註冊局成員將由目前15

人增至27人，當中8人由選舉產生、17人為委任，

另有兩人為社署署長及社工公職人員，所有成員均須

於上任前宣誓。特區政府將於明日（17 日）就

《2024年社會工作者註冊（修訂）條例草案》刊

憲，並於下周三（22日）提交立法會審議。特區政

府勞工及福利局局長孫玉菡昨日重申，改組是要平衡

公眾和專業利益，令社工註冊局重回正軌。

香港文匯報訊（記者 藍松山、康
敬）多名社福界人士表示十分支持特區
政府改組社工註冊局及完善管治，認為
改組建議能平衡社工專業意見外，亦體
現出更大的專業承擔及社會責任，同時
增加機制的代表性、可靠性及公信力，
有利社工界長遠健康發展。
社會福利界選委葉振都昨日接受香

港文匯報訪問時表示，現時社工註冊
局的制度，讓公眾產生「自己人查自
己人」的感覺，因此修改註冊條例，
增加不同成員進入註冊局，定有助於
令社工界獲得公眾的信任。對於宣誓
等規定，他認為只要社工本身沒有違
反專業操守，且認真為市民服務，便
不必擔心，亦可為社工註冊局帶來更
廣泛和均衡的參與。
在社會福利界超過 35 年的資深社

工、社會福利界選委黃萬成表示，近
年眼見社工註冊局的行為變成「工會
化、政治化」，已經遠遠背離其成立
初心，是讓服務市民的社工具有應有
的能力和操守，改革刻不容緩。
他表示，政府向立法會提交的條例

草案中提到增加社工註冊局成員至27
人，最少14人要有社工資歷，顯示政
府對業界意見的重視和尊重，同時有
相關業界持份者加入、均衡參與，能
夠理性、多元地看待問題，相信能夠
撥亂反正，回復社工註冊局設立的初
心。

有助社工界廣納賢能
港專人文與社會科學學部主任林景

怡表示，社工註冊局的角色是要確保
社工達至合乎專業及社會期望的水
平，有責任保護及服務社會上需要關
顧的人等。

林景怡說，條例草案平衡社工專業意見以外，
亦體現出更大的專業承擔及社會責任，同時增加
機制的代表性、可靠性及公信力，有利社工界長
遠健康發展。
她又指，改組將有助社工註冊局制訂符合社會

整體利益及業界發展並重的工作守則、實務指
引、學歷認可評核準則、紀律程序規章等，從宏
觀開放的角度制訂政策，亦有助社工界廣納賢
能，培育人才，攜手建構自覺自重的專業隊伍。
香港青少年服務處執行委員會主席陳藜生表

示，社工註冊局是社工專業質素評定、建立大眾
對社工專業信心、保障服務使用者及公眾利益上
把關的法定組織。
他認為，政府提出完善和改革社工註冊局管治

的建議，對社工專業的持續發展，是正面和善意
的。專業服務講求服務質素和成效，故社工專業
質素必須維持高水平，社工參與持續培訓是必須
的，期望社工註冊局擔當積極推動的角色。
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香港文匯報訊 多個教會社福機構及負責
人表示，現時社工註冊局存在結構性失誤，
且背離社工註冊局成立的原意，有必要透過
修例進行改革，引入更多其他專業人士攜手
為香港社工專業的發展和社會服務質素的提
升出謀獻策。
香港聖公會福利協會總幹事劉冼靜儀表

示，註冊局作為法定組織，有責任要求所有
透過註冊局成為專業社工的會員多從政府角
度和國家大局的視角出發，以配合政府施政
的同時，也要擁護「一國兩制」，履行公民
責任，維護國家安全。
她說，現時社工註冊局存在結構性失誤，

容易受到操控，背離社工註冊局成立的原
意。因此社工註冊局必須要作出改革，包括
增加非社工理事的比例等方面，讓註冊局理
事會更具社會觸覺性和敏銳性，在決策時更
為全面，也能使註冊局更健康地運作。
香港聖公會福利協會副總幹事文孔義表

示，社會工作專業的長遠發展，必須要有一
個穩建和富有代表性的社工註冊局，因此實
有需要優化現時的註冊局，透過修訂條例進
行改革，引入更多其他專業人士與社工們共
同攜手，為香港社會工作專業的發展和社會
服務質素的提升出謀獻策。
浸信會愛群社會服務處表示，非常支持勞
工及福利局局長對修訂社工註冊條例的方
案，提升委任人選的比例，希望透過改組方
案令社工註冊局回到正軌，為社工的專業發
展提供良好的基礎，正確行使政府賦予的公
權力。相信透過改進制度，將能夠建立一個
更穩妥及可靠的社工專業體系，以及更具備
持續專業發展的條件，服務社會與受助者。
社工註冊局作為公營的發牌及監管機構，在
處理註冊申請時，有責任採取嚴格核實申請
人資料的方法與程序，以確保其真實性，包
括對犯罪紀錄的查核，以及對具爭議性的個
案作出平衡公眾利益的考慮。

教會社福機構：有必要引入其他專業人士

◆行政會議日前
通過社會工作者
註冊局改組建
議，社工註冊局
成員將由目前
15 人 增 至 27
人，所有成員均
須於上任前宣
誓。 資料圖片

◆社福界人士表示十分支持特區政府改組社工註冊局，認為可增加機制代表性、可靠性及公
信力。圖為社工關心青少年，與他們交談。 資料圖片
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影音平台YouTube宣布將遵從香港法庭

對「獨歌」的禁令，即時限制香港用戶瀏

覽32條有受禁內容的影片；但又聲稱，法

庭裁決令人質疑香港特區政府促進數碼經

濟及恢復香港營商聲譽的工作，更稱考慮

上訴。YouTube在港經營，遵守香港法律

是最基本要求。香港法庭頒發禁令目的為

禁止傳播縱暴煽「獨」的錯誤主張，有利鞏

固香港由治及興的局面，令香港營商環境

更好。YouTube 的所謂質疑顛倒是非、混

淆視聽，實在是「跌落地揦返揸沙」。

任何正當企業、機構都必須依法辦事，

網絡平台作為跨國大型科網企業，公司政

策講明尊重當地法律。YouTube 母公司

Google曾向特區政府表明，會依據公司政

策尊重法庭的判決，如有違法情況，他們

會依從要求移除相關內容，亦不會容許具

有誤導性、欺騙性，或引起仇恨的言論透

過他們的平台傳播。

本港法庭已對散播「港獨」歌曲的行為

頒布禁令，包括網絡平台在內的任何機構

和人士，都應遵守法庭命令，自覺移除

「獨歌」，信守依法經營的承諾，否則會

被控藐視法庭。因此，YouTube決定限制

「獨歌」是最基本做法，以免惹上藐視法

庭的官非。客觀上說，亦令其他網絡平台

明白法庭原則，依法自行處理「獨歌」。

不過，行會成員兼資深大律師湯家驊認

為，法令不只是禁32條影片，而是禁止有

關歌曲的任何版本，避免讓其他人用於犯

法用途，這在判詞和法令寫得相當清楚。

若容許 32 條片以外的其他版本仍可搜

尋、下載，網絡平台就仍未完全遵從法

令要求，仍有可能被視為藐視法庭。

YouTube 一方面作出限制行動，另一

方面卻指責法庭裁決會有損香港商譽、

在網絡引起寒蟬效應，更會考慮上訴

「保障資訊流通」。對法庭命令自相矛

盾的態度，反映 YouTube 對遵守法庭命

令心不甘情不願，唯有將禁止散播「獨

歌」與本港營商環境、資訊自由硬扯上

關係，甚至揚言以上訴挑戰法庭決定，

藉以貶損特區政府和本港法庭，打「恐

慌牌」誤導輿論、轉移視線。

基本法、香港國安法和香港國安條例

都明文規定，尊重和保障香港依法享有

的人權和自由。香港由亂到治、由治及

興的事實證明，只有國家安全有保障，

恢復法治穩定，才能保持香港良好營商

環境，投資者才能幹事創業，市民才能

安心享受權利自由。禁「獨歌」散播對香

港營商環境、權利自由百利而無一害，

港人清楚明白，YouTube糊弄不了。

近期美國火速出台「不賣就禁」法案

打壓TikTok，遭到美國社會和民意普遍

抵制；美國國會眾議院通過反猶太主義

意識法案，被批評對校園言論自由產生

寒蟬效應。美國濫用國安法律打壓依法

正當經營的網絡平台、箝制大學言論自

由，YouTube 為何默不作聲？不為公義

發聲，卻為「獨歌」張目，真正令人失

望的是YouTube之流的平台。

YouTube須全面遵從法令
昨日是一年一度的長洲太平清醮，長洲街頭萬

人空巷，當局預計有6萬人到訪長洲。香港旅遊

資源豐富，有待進一步發掘、打造、推廣。當前

正值香港旅遊業升級轉型的重要節點，特區政

府、商界和民間需要共同探討，以創新創意打造

旅遊新產品，務求做到區區有特色，旅客玩得高

興、買得盡興，增強香港旅遊業持續發展動能。

太平清醮是長洲居民的傳統節慶，充滿中國文

化內涵，除了飄色巡遊和搶包山活動兩個重頭戲

之外，還有舞麒麟、民間祭祀儀式、潮州大鑼

鼓、神功戲等特色活動，以及用於包山和祭棚的

搭棚技術，美味吉祥的平安包，集傳統娛樂、宗

教信仰、建築、飲食文化於一身，加上長洲本身

的海島生活氛圍以及自然風光，可以為旅客帶來

新鮮愉悅的旅遊體驗。尤其是飄色巡遊，擔任

「色芯」的小朋友扮演各類人物，維妙維肖，鬼

馬風趣，備受旅客和市民歡迎，為深度挖掘香港

旅遊資源提供很好的窗口。

國務院港澳事務辦公室主任夏寶龍早前會見文

化體育及旅遊局局長楊潤雄一行時表示，要樹立

「香港無處不旅遊」的理念，充分發掘香港豐富

的旅遊資源，積極借鑒各地成功經驗，創新思

路、優化政策，推動社會各方力量共同參與，大

力開發旅遊新路線新產品，弘揚熱情好客之道，

不斷提升服務質量，把香港「最佳旅遊目的地」

的金字招牌擦得更亮。

疫後訪港旅客、特別是內地旅客的旅遊模式，

已由過去主力購物，變為深度遊、文化遊，其中

「首遊族」是有待開發的旅客群體，他們以年輕

人為主，擅長使用社交媒體、具相當文化知識水

平，以及喜愛接觸新鮮事物，特愛尋幽探秘。若

全港每區都能突出旅遊特色，將可為旅客帶來更

精彩的旅遊體驗，對香港流連忘返。這需要特區

政府、業界和民間共同規劃、精心打造。

例如昨日長洲舉辦太平清醮的同時，筲箕灣也

舉行譚公誕，金華街一帶有舞龍、醒獅以及飄色

巡遊活動，氣氛熱鬧，吸引不少遊客駐足觀賞。

中秋大坑舞火龍、元朗的天后寶誕、大澳端午龍

舟遊涌、各區盂蘭勝會等，同樣充滿獨特節慶文

化氣氛。要使之更具旅遊吸引力，文體旅局、旅

遊發展局和民政事務處可聯合主辦單位優化活動

細節，例如安排解說人員向旅客介紹節慶環節的

故事背景以及用意，以及在巡遊地點增設看台，

提升舒適度，令旅客對香港遊有更佳印象。

此外，當局要善用熱愛研究本港歷史、文化的

社群，邀請他們一同設計香港深度遊路線並參與

引導，從創新視角推介本港旅遊，同時增加文化

自豪感、創造優質文化價值，推進文化建設。

推陳出新打造具吸引力旅遊產品，增進旅客消

費意慾，更是香港旅遊轉型升級的重點。以太平

清醮的紀念品為例，過去有商戶曾推出平安包造

型的枕頭、鑰匙扣等，可惜未成氣候。近年內地

不少旅遊網紅城市，例如西安、成都等都以良好

的城市品牌形象和發達的文化產業、創意產業，

培育出一批如大唐不夜城、超級文和友、寬窄巷

子等的超級網紅項目，以傳統與時尚精彩碰撞、古

老與現代相得益彰，成功打造城市旅遊的精彩佳

作。香港應認真研究、借鑒內地打造旅遊網紅的經

驗，民間、商界和政府相互協調，製作出性價比

高、質素優良的全方位產品，以塑造香港國際旅遊

城市新形象，同時善用網絡媒體、網紅作宣傳推

介，擦亮香港「最佳旅遊目的地」的金字招牌。

政商民攜手打造香港旅遊新景象


